Administrador: Jose María Pinaud

AÑO I

SAN JOSÉ, JUEVES 25 DE SETIEMBRE DE 1919

No. 24

Asco! Asco!

na traído el siguiente recorte, tomado de "La Información" del una carta de ADAN MORA, dueño de "La Tiquetera", en la cual ofrece como en pública subasta a sus hermanos. Esa carta vierte una pestilencia moral que mueve a lástima y retrata de cuerpo entero a estos entecos verduguillos que lamían los talomes del déspota. Es oportuno decir que en esa casa, reducto de bizarría y patriotismo tinoquistas, es donde ahora se tiran hojas contra la tiranía, y que sus dueños andan haciéndose pasar por salvadores de la Patria.

"Bizarría y Patriotismo

Entre los varios documentos que recibe el Ministerio de la Guerra, protestando solidaridad y adhesión a la causa del Gobierno, está la expresiva carta del señor don Adán Mora A., humilde hijo del trabajo, que brinda sus recursos y su esfuerzo a la efensa de la Patria.

Ese documento dice así:

San José, mayo 30 de 1919.

Señor General

don J. Joaquín Tinoco,

Ciudadano de todo mi respeto: En el vehemente deseo de contribuir con mi escaso pero bien Intencionado contingente al sal-

Un amigo de este diario nos vamento de nuestra ultrajada patria, me tomo la libertad de dirigir a Ud. la presente y adjuntar 1º DE JUNIO, y en el cual aparece a ella 6 50-00 para que por su digno medio se sirva darles el curso que su ilustrado criterio crea convenienre en defensa de la integridad nacional. En igualdad de circunstancias me apresuro a ofrecer el concurso mío y el de mis hermanos Luis, José y Eduardo, los que estamos en unión listos a acudir en el momento de ser útiles para defender los intereses de la Patria, tan dignamente representados por el Gobierno que a mucha honra elevamos el 27 de enero, fecha de grata recordación para nosotros y lo que hoy, con más empeño, nos hace una vez más, estar resueltos a acuerpar al actual Gobierno en el momento en que una turba de aventureros pone en peligro el honor nacional.

No somos militares, pero sí tenemos el valor suficiente para poner nuesiros pechos al frente del enemigo, en defensa del Pabellón Nacional.

Sírvase aceptar como muestra de patriotismo la presente y como muestra de adhesión sincera a su muy atinado y honrado Go-

Con toda consideración y respeto tengo el hunor de suscribirme de Ud. Atto. y S. S,,

(f) Adán MORA A."

ACLARACION

Por documentos que tenemos a la vista podemos asegurar que el señor José Antonio Carrera Cabezas no es el sindicado en el libro "UNA PRISIÓN HONROSA" (pag. 165), del que es autor el Dr. don Ramón Zelaya. Hacemos esta aclaración a solicitud del interesado.

Adhesiones del Naranjo

Naranjo, 21 de setiembre de 1919

A Julio Acosta

Alajuela Eu nombre de un numeroso grupo de naranjeños, cuyas adhesiones están consignadas acta y en el mío propio al volver querida provincia Alajuela acepte cariñoso saludo y fina gratitud su actuación patriótica emancipar Patria. Afmo. amigo y partidario, - J. Manuel Peralta.

Presidencia de la República.

El señor Presidente de la República tendrá el gusto de recibir en los_siguientes días y en las siguientes horas:

A los particulares, los días lunes miércoles y viernes, de 1 a 3 de la tarde, en la Casa Presidencial;

A sus amigos personales, los días martes, ineves y sábado, de 8 a 10 de la noche, en su casa de habitación; A los empleados públicos subalternos, para tratar asnntos referentes

al servicio, los días martes y jueves, de 1 a 2 de la tarde. Los particulares que necesiten tratar asuntos de importancia para el Estado, que requieran larga conversación, podrán solicitar audjencia especial, por escrito, por medio de la Secretaría Particular

de la Presidencia. Los miembros del Cuerpo Diplomático y Consular serdn recibidos en qualquier momento en que tengan a bien presentarse en la

Casa Presidencial. El exceso de trabajo obliga al señor Presidente de la República a hacer esta distribución de su tiempo, no obstante su deseo de no hacer distinciones y de recibir à todos por igual.

Secretaria Particular de la Presidencia,

San José, 20 de setiembre de 1919.

El trabajo de reparación del Teatro

Señores Directores de "El Hombre Libre"

Muy estimados señores:

En el número de ayer de su apreciable periódico, ví un artículo titulado "Joya de arte destrozada" y como en él hay algunas cosas que carecen de verdad, me permito contestarlas.

Cuando el señor ex Ministro don Alejandro Aguilar me llamó para hablarme y encargarme del trabajo aludido, le dije que contrato yo no haría; pero sí me encargaría de vigliar los trabajos de reparación, con operarios pagados por la Dirección de Obras Públicas y como yo presencié la obra de armadura de dicho plafón, conociendo perfectamente todas las dificultades que en el desarme existían, no era posible para mí asumir ninguna responsabllidad. Bajo esas condiciones me ofreció no ocho mil colones como dicen Uds. sino mil como retribución para todo el tiempo que durara el trabajo.

Dice el señor don Rafael Cardona que nunca me vió en el Teatro. Tiene razón. Yo tampoco lo ví a él. Y es natural. Casi siempre subo a las 7 de la mañaaa, a las 10 1/2 cuando salgo de mis clases en el Liceo y muchas veces a las 4.

No tengo culpa de si en esas justicias. horas el señor Cardona no estaba en el Teatro. Conste que de lo que digo tengo testigos que pueden dar fe de que no miento.

El carpintero que tengo ocupado es bastante hábil y cuidadoso y no lo quise retirar porque êl no tuvo ninguna culpa del daño ocasionado al plafon. Aún usando de todo el cuidado posible hay cosas en todo trabajo de esa na turaleza que no se pueden pre-

No tengo ningún interés en seguir al frente de la reparación y ojalá el señor Ministro de Fomento encuentre una persona que como Uds, dicen perfectamente, entienda y se intese por hacerlo

Soy de los señores Directorec mul atento s. s.,

A. BOLETTI FAIT Arquitecto

Dos anagramas

El pueblo honrado de Costa Rica dice hoy a Julio Acosta y García U.:

JULIO GUIA A COSTA RICA.—(J. M. C.)

y a Federico Tinoco Granados: GÓCESE TRAIDOR CON-FINADO. — (Rutillo.)

De esta vez, los anagramas han sido elocuentes, y por el capricho de las letras, resulta que esos nombres representan una justa idea de nuestro pueblo.

La Caravana Luminosa

Ayer pasó la Caravana Gloriosa del Jobo y trajo a mi recuerdo a los heroicos muertos del Jobo, Petrerillos y la Cruz, de esos muertos que se alejan, rodeados de aureola luminosa, como pájaros astrales, que con vuelo tranquilo van remontándose a las regiones infuntas; de esos muertos del incendio sacrosanto que ha restablecido la libertad perdida, derecho divino rojo; del incendio que estalló allá en los linderos de la patria en

Especulando con el hambre de los niños

Ayer en la mañana tuvimos aquí en esta Dirección una impresión desagradable: se presentó a nuestra vista una pobre señora de condición humilde, con un macilento niño de la mano. Nos mostró una escudilla con un poco de arroz que nadaba en un caldo de frijoles, ración para un niño, o poco más, y con acento de trizteza nos dijo: Esto puede ser ración para tres niños? En la Cocina Infantil que administra don Manuel Mora, amigo íntimo del ex Ministro de la Guerra, Joaquín Tinoco y colocado ahí por su señora doña Mercedes, se están cometiendo verdaderas in-

El recibe por ahí de 6 55 00 diarios y lo que se reparte no es, ni con mucho, lo que se le da para los gastos. Lo digo porque me constat fuí por algún tlempo cocinera de ese Centro de Carldad y él nunca me dió para la cocina lo que se entregaba con tal fin.

Me llamo María Luisa Valerín V. de Cerdas, y traigo a la prensa esta queja porque ella puede beneficiar a muchos pobres y aún rista. expouiéndome a las iras del Sr. Mora quien me ha prometido castigarme si yo formulo tal de-

donde surgió el chisporroteo ldeal, que aventado por el huracán del pensamiento incendió la Meseta Central en donde también hubo muertos hloriosos, cuya sangre redentora, tampoco quedó burlada.

Pasó esa revolución en miniatura que ha conmovido al país, que ha despertado al león dormido por los arrullos de la paz, cuyas zarpas hincó en la tiranía; que evulucionó en Estados Unidos y en Centro América; que fué pequeño y derrotado en el Jobo por fuerzas mayores; que repercutió en San José y ametrallada por la tiranía, como Ave Fenix, resurgió triunfante y grande en el imperio dé las ideas.

¡Salve, oh! revolución en miniatura por su número y gigantesca en lo ideal!

¡Salve, oh; gloriosos revolucionarios muertos, gloriosos revoluclonarios vivos, todos vencedores!

Recibid los vítores de entusiasmo del pueblo que os adora por vuestro heroico triunfo ! Y a mi dejadme que sin ningún merecimiento os admire allá en la cumbre desde el pedestal de la escala luminosa por donde ascendestels, como partidario en ideas, aunque tristemente, no en acción.

MANUEL CHAMORRO B. Liberia, 12 de Sbre. de 1919.

Puyitas

-Lo que va de ayer a hoy: en una Agencia estaba un Cholo y ahora manda un Marqués.

-Dicen que Astúa se opuso a la pena de muerte pensando en su futuro.

Dicen que un Doctor que lo era, quedó "nuevo" en su "barrio", con su tinoquismo milita-

-De los Generales últimos hechos por El chiquero, todos van a ser primeros en quedar sin sus graditos.

¡El Paludismo está Vencido!

Antes se creía incurable

Ahora Garantizamos que se cura con

MALAROIDES

TABLETAS ANTIPALUDICAS de la BOTICA FRANCESA

GRAN FABRICA DE CALZADO

-SAUMA e HIJOS-

Avisa al público que ha abierto un departamento para calzado fino a la medida Apartado 134. Toléfono 408

Editorial

ABSTENCIONISMO?...

El grupo disidente que ha andado por todas partes en busca de un Candidato que ampare sus mezquinos intereses de discordia antipatriótica, vencido en sus intentos, rechazado en todas las puertas ante las cuales llegó con cantos de sirena, ha adoptado anora la habilidosidad de predicar abstenci nismo.

Ya no pretende el grupo discordante enfrentar un nombre a nuestros regimientos victoriosos: no encontró un personero que alzara un banderín desteñido frente a nuestro pabellón glorioso, y derrotado en una lucha que no pudo iniciar, aconseja pasivismo, inactividad y reserva. Qué buscan con eso los enemigos de la concordia nacional? Adónde van por ese camino tortuoso y lleno de tinieblas?

Se podía explicar el abstencionismo en nuestros antiguos torneos electorales en que ciertos caudillos agrupaban a su alrededor a unos cuantos allegados y en que la política pudo ser de intereses o de simpatías. El moment que estamos contemplando difiere completamente de los anteriores y es de vida o muerte: se está con la República o contra la República, con su decoro o contra su decoro, y estarán contra la República y contra su decoro no sólo los que mañana pudieran revivir antiguas banderías o juegos de bajos interesas personales, sino los que en una oscilación vacilante o en una pusilánime reserva, aguarden el advenimiento de cualquier circunstancia que pueda reportarles un gaje o una granjería.

Es hora de repetir la frase vieja "quien no está con apportos está con tra nosotros"; nada de prudentes términos medios, nada de habilidades que acusan un rastrero concepto de la política, mirada a través del cual ésta se convierte de noble ciencia de Administración de un Estado, en oscuro nego-

cio puesto en manos de titiriteros sin conciencia

Habremos de repetir una vez más que éste es un movimiento nuevo en la vida política de Costa Rica que abre para ella una nueva era de hermosas amplitudes de que nunca ha disfrutado? Todos los caracteres han corroborado nuestro aserto: sin un discurso, sin un céntimo gastado en la propaganda, sin presiones de ningún género, el país entero ha aclamado ruidosamente la candidatura de Julio Acosta, y las Directivas que nos llegan de todos los rincones de la República, atestiguan que nuestro pueblo está preparado para la gran jornada del 7 de diciembre, brillante aurora que mostrará a Costa Rica los caminos de su dicha.

Cuando nosotros en este diario, como la imponente mayoría del pueblo costarricense, acogimos el nombre de Julio Acosta como el de nuestro abanderado en esta cruzada por la libertad, no lo hicimos por encariñamiento a su persona ni por sistemática oposición al tinoquismo que lo execraba, al punto de castigar con la muerte a quien alzaba ese nombre en ua grito de viril protesta; nos alineamos a la sombra de su limpia bandera de combate, porque su nombre es símbolo de concordia, de conciliación y de fraternal abrazo en la fimilia costarricense; porque nadie como él puede sumar un tan inmenso número de voluntades y de simpatías, de tal manera que nuestra causa pudo comenzar siendo una eausa partidarista pero es ya a estas horas una causa nacional.

Por tanto, toda propaganda de abstencionismo es antipatriótica, va contra los sagrados intereses de la República y no encontrará eco en la honrada

conciencia de los ciudadanos.

Nosotros sabemos qué es lo que quiere ese mañoso abstencionismo, lo que buscan los abstencionistas de siempre: hacer grupo, quedarse al margen, estrangular en el corazó 1 todo impulso de civismo, y sumarse a la hora de la liquidación, no al que ofrezca mejores garantías para la Patria y sea prenda de mayor ventura en los destinos sociales, sino al que promets más regalías, al que pague mejor ese contingente de última hora.

Dichosamente de esta vez las cuentas de los mercaderes de la política resultarán fillidas: nuestro pueblo no colaborará más en esos juegos, no hará coro a esos calculistas del sufragio y, conciente de la trascendencia de su acto, irá el próximo día de elecciones a consignar su voto, sin ruídos, sin pompas, con la solemne sencillez de su convicción, por Julio Acosta.

para pactar con él a cambio de tales asientos en el Congreso, en los Municipios o en los Ministerios? Triste pretensión! El no puede pactar y no pactaría nunca porque su recta conciencia de hombre digno se lo impide, sobre los intereses que sólo al país le pertenecen. Las diputaciones, las posiciones en las mu nicipalidades y otros cargos similares, será la libre voluntad del país quien los llene, pues que pasaron ya a una triste historia los tiempos en que esas combinaciones y arreglos salían de entre las cuatro paredes de la casa del candidato, sin que los sufragantes conocieran a sus personeros hasta el momento de emitir su voto.

Adónde va y qué persigue entonces el abstencionismo?

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

Agradecimiento

Las familias Díaz Granados, Herrero Vitoria, Herrero Peral, Velázquez Brenes y de la Espriella, hacen presente a todas sus amistades su profundo agradecimiento por las manifestaciones de condolencia que se han servido hacerles con motivo del fallecimiento de

Doña Rosa Diaz Granados de Herrero

San José, 25 de Setiembre de 1919.

Nombres para un Cuadro de Honor

Costa Rica sabe de sobra de la servil incondicionalidad de ese grupo nefando que se llamó Congreso, de su antipatriotismo lastimoso y su mentalidad miserable; lo que talver no sabe del todo es que estos irresponsables se ahorcaron con una cadena de limosnas con que el despotismo los ató al carro de su impudicia. Por eso publicamos las siguientes partidas dadas en los últimos días a estos Diputados cuyos nombres necesita conocer el país.

Julio Alvarado en
dos partidas de 1.000 6 2.000
José Arredondo 2.000
Ezequiel Fonseca 2.000
Joaquín Gil 2.000
Juan M. Solera 2.000
Ricardo Tinoco 2.000

Francisco Ugalde 2.000 Aristides Baltodano Alberto Calvo 2 000 Leonidas Briceño 2 000 Roberto Figueredo 2 000 José J. Esquivel 2.000 José J. Coto 1.000 Carlos Lizano 1.000 Jorge Morales 1.000 Federico Quesada 1.000 José María Robles I 000 Rafael Solórzano 1.000 Frank in Jiménez 4.CI.O

C 34000.00

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de

Fiesta en honor de Julio Acosta

Hoy en la mañana, a las nueve, tendrá lugar en el Liceo de Costa Rica una fiesta que los alumnos del quinto año de este plantel dedicau al Candidato del Partido Constitucional, don Julio Acosta.

El programa, que es de lo más selecto, lia sido ensayado con todo esmero, pues se tiene gran interés en que el acto resulte lucido. En nuestra proxima edición daremos la crónica de esta simpática fiesta.

Nuestro-compañero García Solano en San Ramón

Por el tren de la mañana de ayer, salió para San Ramón nuestro compañero de labores García Solano. Va para la simpática ciudad a llevar la palabra del Candidato señor Acosta en el sentido de borrar la torpe idea que anda en la suspicacia popular de que el señor Acosta trae este y los otros compromisos, tópico que nuestro Jefe combatió en una reunión pública que los obreros le dedicaron.

El autor de estas maliciosos especies es un elemento que ahora anda agitando la opinión nadie sabe con que fines, quizá con los del retorno a la Cámara, pero con ellas nada consigue, porque Costa Rica entera y sobre toda la provincia de Alajuela, conoce a nuestro Candidato

La elección recaída en el compañero García Solano nos parece muy acertada. É, que
cuenta en aquella region con muchas y valiosas simpatías,- es el llamado a llevar la
buena nueva de parte de nuestro Candidato.

Hierro bueno para techo a @ 30 co quintal, solamente por 15 días.-Tienda de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Reunión de Obreros

Anoche tuvo lugar una reunión política de Ooreros del Cantón del Hospital, en el salón de la esquina de la casa de don José Luis Carranza.

La concurrencia fué numerosa y en toda la reunión se notó un gran entusiasmo. Se pronunciaron vibrantes discursos, y el nombre del caudillo señor Acosta fué aclamado repetidas veces.

Tarjeta-Contestación

Sr. don José María Zeledóa Muy agradecido a su expontanea y sincera felicitación.

Una voz de aliento de una personalidad como Ud., quien a más de ser un literato, sabe leer—cualidad esta última bastante rara—compensa con creces el esfuerzo y sana intención de mi humilde trabajo.—Affmo. S.,

R. JUNOY

El beneficio de Enrique Martínez

Se ha presentado un caso originalísimo. Hoy jueves tendrá lugar en el Trebol el beneficio del aplaudido actor comico EMRIQUE MARTI-NEZ, el mimado e ídolo de nuestro público Pues bien, para ese beneficio están, ya agotados desde ayer los palcos y las butacas, caso único en nuestra historia teatral.

El beneficio de Martírez será un acontecimiento artístico y social, nuestro público ansía demostrarle en su función de Gala cuanto se le quiere y aprecia y nada tan oportuno como la función de mañana para ello

El programa será colosal y llamará poderosamente la atención.—Nos placen de verdad estos triunfos de Martínez y aconsejamos a nuestros lectores no dejar de asiscir a su beneficio esta noche en el TREBOL.

Vida Social

-Han regresado del exterior don Ricardo Pacheco, su señora esposa y su hija, la señorita Eugenia.

-Para los Estados Unidos partirá don Jaime Carranza M.

-Estuvo en esta, procedente de Santa Ana, nuestro amigo don Otoniel Brenes.

-Presentamos nuestro suludo a don Reinaldo Jiménez, quien ha llegado a esta ciudad, procedente de Puntarenas

-Se encuentra un poco delicada de salud la estimable señorita Amalia González Lahmann.

Hacemos nuestros sinceros votos por su pronto restablecimiento.

Algo corriente

Hemos tenido oportunidad de ver por esas calles al "bizarro" militar tinoquista Juan Campos Morales quien anda luciendo su flamante uniforme. Alguien se extrañó mucho de eso y—nosotros le dijimos—no se extrañe, amigo, eso en política es lo corriente, esto si no es que lo ascienden a General!

Palpitaciones Nacionales

Queremos hacer todo honor a la conducta patriótica de don Alberto Echandi.

El tiene un nombre limpio a-salvo de sospechas, y pudo con él haber tanteado la aventura política de arrebatar a los vencedores de la frontera el triunfo electoral que tienen merecido. No decimos que la victoria hubiera sido suya, porque la tiranía pasada grabó con la fuerza de sus proyectiles en el corazón del pueblo el nombre prestigioso de Julio Acosta, y no era posible ya arrancarlo de allí; pero es indudable que la lucha entre dos reputaciones invulnerables habría mantenido al país en la intranquilidad que ya debe cesar.

Entiéndase bien que al afirmar como le hacemos ahora, que el triunfo político de esta campaña pertenece de manera exclusiva a los batalladores de la frontera, no queremos sentar el principio absoluto de que aún no habiendo entre ellos las prendas y virtudes que son indispensables para llevar la alta representación de la República, esa investidara le correspondería como derecho de conquista. No; contemplamos únicamente el caso actual, que nos ofrece un hombre por mil conceptos digno de llevar en sus manos la dirección de nuestros asuntos públicos, que ganó al mismo tiempo en la azarosa lucha libertaria un envidiable laurel.

Y de tal modo este criterio priva con fuerza soberana en todo el país, que ya se ha visto cómo la opinión general, sin dejar de rendir el homenaje de su cariño y de su gratitud a todos los libertadores, ha hecho con visión clara y justiciera entre ellos mismos, los distingos que era preciso establecer.

Don Alberto Echandi no fué de los egoístas ni de los ocasionados. Su temperamento tranquilo y juicioso lo mantuvo a salvo de ser arrastrado a las impetuosidades que fueron socavando día tras días los basamentos de la iniquidad, pero su conducta honorable frente al crimen victorioso jamás tuvo dobleces. Personalmente nos consta que nunca escatimó su consejo ni su auxilio a las labores de los avanzados, y su palabra honrada no enmudeció prudentemente en espera de días de libertad para salir a dar fáciles repiques a los vientos de la notoriedad.

Don Alberto Ethandi es de los buenos en este período de prueba dolo-

rosa que nos dejó sin hombres.

Por eso es altamente significativa su renuncia a una candidatura que pudo alzarse sobre cimientos de Justicia. Y más significativo aún, que at despojarse del honor que sus amigos querían discernirle, pusiera como única condición la que a su juicio constituía un señalado bien para su país.

¿Tiene el señor Acosta compromisos contraídos con Gobiernos o entidades extranjeros, que afecten la soberanía de Costa Rica?

¿No? Entonces ¡viva Acosta!

Para esta conducta que ya parece insólita en el estado moral a que habíamos llegado, tenemos un aplauso caluroso.

Y después de tributarlo, nos ocurre hurgar un poco en el misterio que

se esconde detrás de esas palabras.

Qué compromisos onerosos podían haberse contraído entre un pueblo que lucha a todo trance por su libertad y un gobierno extraño que limita su acción auxiliadora en esa empresa al repudio internacional de la banda armada que detentó esa libertad?

Si alguna convención amistosa pudo celebrarse, ella no podría jamás constituir un compromiso anulador de pomposas soberanías. Y precisamente nosotros lamentamos que esas convenciones no existan, por lo menos en

cuanto al arreglo de nuestras finanzas se refiere.

No olvidemos que merced a un horrible contrasentido de esos tan comunes en nuestra raza sentimental y bulliciosa, los homb es que más se duelen ahora de la pequeña intervención moral con que los Estados Unidos de
Norte América coadyuvaron al triunfo de la Justicia en Costa Rica, ayudaban con su colaboración activa, o con su silencio medroso, o con su indiferencia egoísta, o con su glacial escepticismo, o con su vergonzante simpatía,
al despotismo que ofreció a cambio de un reconocimiento, todo cuanto los
patriotas redivivos estiman como la encarnación de la soberanía costarricense.

Entre los discursos pronunciados el domingo en Alajuela, el de don José Vargas Porras es notable por su corte clásico que no impidió el florecimiento de bellas y hermosas novedades con que estaba exornado.

También el de don Arturo García Solano, Redactor de este periódico, fué una pieza vibrante, pletórica de excelentes deseos. De entre la urdimbre de su prosa resonante surgió un tema delicado que el orodor tocó con plausible maestría: la antigua querella entre Alajuela y San Ramón, que en estos momentos no tiene razón alguna de existencia frente al magno problema de la restauración de nuestro país.

Declaró el orador con sobra de razón a nuestro juicio, que la hoguera de esa querella no pudo extinguirse nunca porque la alimentaban para su provecho los mangoneadores de una política local aviesa y degradante.— Continuo analizando la inconsistencia de esos rencores provincianos infecundos que llevan a los pueblos al absoluto desconocimiento del verdadero camino de su liberación, y terminó agitando ante la mirada de su provincia la revelación de su verdadera conveniencia actual.

Unirse todas les energías de Alajuela en un solo haz para obtener compacta y sesuda representación en el próximo Congreso, y lograr así las ventajas que a los destinos de la provincia aportará la importancia numérica de esa representación es lo cuerdo, es lo interesante, es lo urgente. Dueños de esa fuerza viva los alajuelenses, harán llover sobre su tierra bienes incalculac'es al favor de los cuales podrán-solventar decorosamente sus dificultades interiores.

Ojalá que el sermón sea productivo.

JOSE MARIA ZELEDON

TIENDA ROMERO González Hermanos

Acaban de llegar los famosos encajes de hilo

Antes de comprar sed ría vea nuestro surtido

LA VALENCIANA

GRAN BARATILLO DEL INCENDIO

Por la gran rebaja que ha tenido el cambio, han sido rebajados todos los precios de las mercaderías.—Sigue el Baratillo de mantas, lienzos, zarazas, céfiros, driles, ropa hecha, sombreros y cuchillos marca MARTILLO

CALIXTO MADRIGAL

ACTUALIDAD MUNDIAL

Se declara constitucional un tratado

Legislación del Senado ha dictaminado que el trado propuesto para garantizar a Francia contra una invasión o ataque de parte de Alemania, y que compeleria a los Estados Unidos a prestar un auxilio militar inmediato a Francia es constitucional.

Comisión alemana

Zurich.-Se comenta el envío de una comisión especial alemana que saldrá inmediatamente para Sur America a visitar los puertos de Chile, Brazil y del Uruguay a inspeccionar los buques mercantes alemanes que se internaron en esos puertos durante la guerra y después de oído el informe de la comisión se gestionará el regreso de esos barcos a Alemania.

El General Carranza aclamado

Torreon, México. - Ayer al medio día llegó a este el Presidente Carranza en donde sué aclamado con en tusiasmo por todo el pueblo, no tándose una innsitada animación en toda la ciudad. Carranza declaró que las noticias recibidas relacio n a das con la salud de su señora esposa que desea llegar a Cienegas lo más pronto posible.

El General Aguilar enviado de Carranza

México. - Noticias llegadas de New York, dicen que se espera pronto la llegada del General Cándido Aguilar enviado confidencial del Presidente Carranza ante los Gobiernos de los Estados Unidos, Erancia, España e Italia. Se sabe que el General Aguilar se embarcará en Francia con destino a New Yor en los primeros días de la semana entrente llegando a New York en los primeros días de octubre. Según se sabe en la Secretaría de Relaciones, el General Aguilar inmediatgmente después de su desembarque en New York se dirigirá a Washington en donde se solicitară audiencia del Presisidente Wilson para tratar de asuntos importantes que le ha recomendado el Presidente Ca-rranza y que no pudo tratar cuan do estuvo en los Estados Unidos ultimamente porque el Presidente dida en un millón de dólars. Wilson no había regresado de Europa.

La huelga se generaliza

Pittsburgo, Pa.-Parece que en todo el distrito, el Presidente Gary de la United States Steel Corporation rehusó hacer comentarios relacionados con la ocurrido algunas desgracias des. Pinto Hermanos de que se iníció la hurlga y todo tiende a manifestar que pronto estará extinguida la huelga en todo el distrito de Pittsburgo.

Monumento a los ejercitos HOY JUEVES aliados

París.—El Presidente Poinca ré ha colocado las piedras angulares sobre que descansará el recuerdo en forma de monumento que conmemorará la victoria de los ejércitos americanos y aliados y el viaje expedicionario triunfal de los soldados y oficiales americanos y del General Pershing.

Dictadura en Honduras

Managua, Nicaragua.-Noti-Washington.-El Comité de cias recibidas de Tegucigalpa, capital de Honduras, indican que el General Gutiérrez al estable cer una dictadura militar en toda la República, ha violado el compromiso contraído con el Cuerpo Diplomático acreditado ante el Gobierno de Honduras, Se anuncia además que muchas ciudades Importantes, incluyendo Amapala y a Choluteca se han opuesto al reconocimiento del Gobierno del General Gutiêrrez.

El Presidente Carranza visita los esfados del Norte

Ciudad de México - El Presidente Carranza salió hoy de esta ciudad acompañado del Ministro de Obras Públicas y del Ministro interino de Relaciones Exteriores, con el objeto de llevar a cabo su anunciado viaje hacia los Estados del Norte.

D' Annunzio en Fiume

Ciudad de Fiume. - Gabrielle D'nunzio reporteado por un corresponsal de la Prensa Asociada dijo que no podía creer que resultara ninguna complicación con Francia o Inglaterra, desde elmomento que no ha ejecutado ninguna acción que vaya contra los intereses de esos países, y es son un tanto alarmantes, por lo por eso imposible que ellos recompenseu con una ingratitud sus actos, y en verdad está preparado para apelar ante la autoridad del Presidente Wilson, del Rey Jorge y ante el pueblo francés, contra cualquier acción que le perjudique. -

Cuestiones de Fiume

Londres. - Se dice que el Gobierno Italiano está dando los pasos del caso para solicitar la Intervención aliada en el caso de Fiume, asegurando que Italia no tendrá ninguna dificultad en manejar la situación, en vista de la popularidad que D'nunzio goza en el pueblo italiano, y también por el hecho de la decisión de Fiume se ha declarado favorable a la tesi de Italia.

Incendio en Miramar

París, 4 —El campo america no de Miramar en donde estaban almacenadas muchísimas producciones militares fué campletamente destruido el domingo por un incendio, estimándose la pér-

Los Bolshevikis

Copenhage. - El Gobierro bolsheviki ha hecho todos los preparativos para desalojar a Pela huelga se está generalizando trogrado, según lo informa la Agencia Central de Noticias de esta ciudad.

Depósito de Azúcar, Grasa para trapiches y sacos de vute

Contestación del Sr. Inspector General de Hacienda

Señor Director de "El Hombre Libre"

Pte.

Señor mío:

El lunes 22 del corriente partió para "La Mansión" al mando del señor Visitador Gral, de Resguardos una comisión integrada por particulares y empleados de este Departamento que va a decomisar todos los semovientes, maquinarias y demás bienes del Estado que se encuentran en aquella finca.

La Inspección procede por igual contra grandes y pequeños. De ello podría dar mil pruebas sino me fuera tan antipática la idea de dar publicidad a las labores que ejecuto.

Tenga seguridad el señor Director que este Departamento no omite ningún esfuerzo en el cumplimiento de las funciones que le marca la ley. así se trate de grandes portentados

Contesto así su nota "La justicia debe ser para todos" inserta en la edición de holy de su importante diario.

RAFAEL CASTRO Inspector Gral de Honda. San Tosé 24 de setiembre de 1919

Abogados!! Una colección completa de Leyes de Costa Rica, nueva, bien empastada, vende M. V. BLANCO Setbre, 1919

Movimiento

Jueves 25, San Fermín, ob. y Sta. María

EFEMERIDES ASTRONOMICAS Luna nueva, cuarto creciente.

Pleamar, Playa de Puntarenas a las 4 p m. DIA HISTORICO 25 de setiembre de 1502.-Colón llega a

25 de setiembre de 1813 .-- Vasco Núñez de Balboa descubre el Oceáno Pacífico. NACIMIENTOS

José Raúl, de Estela Carazo. María, de Ana Chavarría. Mario, de Eulalia Rodríguez. Olga, de Humberto Cabrera y Julia So-

Innominado, de Angela Vital. PASAPORTES

Rosita Fener, para España. Antonia J. de Urgellés, para España. Carlos Díaz M., para Panamá. Juan J. Ulloa L., para Estados Unidos. George Witter y señora, para Guatemala, Rafaela Ramírez M., para Guatemala. José Antonio Gené, para Panamá. George Elberth, para New York. Elvira Alvarado, para New York. Pedro R. Cruz, para Panamá. Mario Urbini, para Centro América. Heliodoro Andrés Arroyo, para Nicaragua. Anita Peralta Negro, para EE. UU.

HOTELES Washington.-Richard M. Stadden, de Corinto; T. Tagerman, de Guanacaste. DEFUNCIONES

Soledad Jiménez, 70 años, Tres Ríos Innominado Vital, San José TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica: Londres 273, París 185, Italia 174, España 315.
TRIBUNALES

Seña amientos para hoy: Sala Primera.- I p. m. Licenciado Fabio Baudrit contra Máximo Ureña. Sala Segunda - No hay.

Casación.- I p m. Fidel Barquero Zamora contra Sucesión Francisco Barquero Zamora, civil. HOSPITAL

FNTRADAS. - Juan Rafael Vargas Zapote; Marcelina Hidalgo, Santa Ana; Carlos Zeledon, San José; Blas Coto, Turrialba; Juan Rafael Granados, Turrialba; Pedro Mortero, San José; Ana Mª Soto, S. José; Gaspar Chacón, Tilarán; Ju n Aguero, Las Pavas; Pedro Ramos, Turriaiba; Elida Gambon, Desamparados; Rafael Angel Gamboa, Desamparados; Claudia Gamboa, Desamp rados; Matilde Córdoba, Orotina; Eugenia Delgado, Orotina; Fidelina Corrales, Orotina; Hesmelinda Corrales, Orotina, Jenaro Corrales, Orotina; Antonio Chaves, Orotina; José Mª S ndoval, El Pozó ; Rafael Obando Juan Viñas; Jerónimo Fernándes, Turrialba; Herminio Rodríguez, Turria ba; Francisco Zuniga, Monte Re iondo

SALIDAS - José Araya, Turrialb ; Enrique Montero, Alvarado; Joaquín Montero, Alvarado; Luis Guillen, L'mon; Jose O tir, Talamanca; Rafael Jimenez, San Jose; Mcrcedes Oviedo, San José; María Parra, San José; Juana Barrantes, Limon.

Serenamente

Entre las muchas dificultades con pellar nuestra soberanía y sin faltar que ha tenido que tropezar el gobierno del señor Aguilar Barquero voy a señalar una como difícil y delicada.

Todos los costarricenses sabemos que don A. J. de Amaral Murthino, Encargado de Negocios ad interin del Brasil en Costa Rica, ha sido un diplomático que abandonando todas las fórmulas de la diplomacia se ha metido de cuerpo entero en nuestra política, no ya para intervenir de una manera pacífica sino violenta y hasta en las vías de hecho.

Todos sabemos de los atropellos cometidos en Orotina, Puntarenas, La Mansión. etc; de sus famosos "pa tillos" nicoyanos que venían gritan do: Viva el General Murthin ! y otras cosas más que harfan reir a cualquier persona con sólo que supiera que el interesado en toda esa clase de desmanes en un país libre, pequeño e inofensivo, y sobre todo respetuoso, es un encargado de negocios! produce hilaridad el solo hecho de repetirlo.

El diplomático que tan triste papel ha hecho entre nosotros, por su intromisión en nuestras cuestiones políticas, se va! sí, pero ha solicitado garantías para poder salir con vida de régimen del terror. este país a quien él tanto daño ha hecho. Está bien; el buen juicio aconseja que nuestro gobie no debe darle garantías: es un diplomático, cuántas cosas al amparo de esta inmunidad no se han cometido?

Que importa al mundo una más? si, que se le den garantias! pero que se le exija entregar a su sobrino, el pequeño asesino quien ultimó a los honrados campesinos Arias en los días del terror! Así lo ordena el Juez de lo criminal; así lo pide la vindicta pública!

Podrá el señor Murthino sin atro-

a las más elementales formulas de la diplomacia y el decoro, sacar en sus equipajes o de cualquier otra manera en que puede la inmunidad diplomática hacerse cómplice, a este asesino, impunemente, burlando a toda una pación? no! eso sería un escarnio por demás sangriento.

Ya que al señor Murthino por su calidad de diplomático no se le pueden hacer cargos aquí, que se le garantice, que se le deje salir libremente y que, como se acostumbra en asuntos diplomáticos, se envíe a la Secretaría de Estado del Brasil la documentación para que allá sea castigado y que aquí se procure por todos los medios posibles capturar a ese joven delincuente para que de acuerdo con nuestras leyes sea penado.

Si de los Tinoco que eran costarricenses tenemos que lamentar hoy y pedir sanción para todos sus crímenes, mayor ha de ser y más legítima nuestra indignación tratándose de un extranjero que ayer no más vino a acogerse a nuestra franca hospitalidad y pocos días después recorría las calles asesinando gentes honradas que no tenían más delito que el de adversar el

El gobierno debe serenamente estudiar esta delicada cuestión y procurar que no sea burlada la acción de la justicia. Para terminar diré que si esto no se efectúa podrá repetir cualquiera como Murthino al referirse a nosotros: "¡Costa Rica es un pueblo miserable y por ende materia propicia al despotismo de los propios y a la expoliación de los estraños. Por eso me aproveché!

"Es necesario, pues, creer en la patria, en su potencialidad, en su porvenir y en la alteza de sus destinos."

EL DETECTIVE PINK.

Misa de Réquiem En el aniversario de la muerte de

NOELLAPORTE

su familia invita a una misa que se celebrará en la Santa Iglesia Catedral, a las ocho a. m. del día de mañana, viernes 26 de sep. tiembre, y por cuya usistenera quedarán profundamente agradecidos.

TEATRO VARIEDADES

JUEVES 25 DE SETIEMBRE DE 1919 - ESTA NOCHE: Exhibición a Preclos Populares de la bellísima obra:

MACISTE POLICIA

El verdadero gigante de "Cabiria"

Precios populares: Luneta o Butaca & 0.50 - Galería & 0.15 Mañana: "Maciste Atleta"

Domingo 28: Gran Estreno! PEREZA por Francesca Bertini

Teatro Trebol

Hoy Jueves, Matinée ESPECIAL La emocionante obra

IVANNE La Bella de la Danza Brutal

por Francesca Bertini Luneta o 25 Galería o 10

Noche: Regia Función de Gala a Beneficio y Despedida del aplandido ACTOR COMICO

Enrique Martinez

Teatro Moderno

Hoy Jueves | Gren Acontecimiento! Sensacional Exito! Los cuatro primeros episodios de la emocionante film

LA MASCARA de los dienfes blancos

Precios ULTRA POPULARES

Luneta ofButaca 0.25 Galeria 0.10

La más emocionante película producida hasta hoy La casa STUDIO FILMS, de Barcelona.

presenta al eminente autor Eduardo Zamacois en su grandiosa creación, donde se destaca el

En beneficio del público, y en atención del estupendo èxito de su

estreno, la Empresa ha resuelto exhibir por segunda y última vez temperamento artístico de dicho actor, titulada: lan soberbia producción cinematográfica, alta joya del arte mudo. Domingo 28: Gran Sensación! MAT

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

IGLESIAS y Co., INC. 29 Bradway St. Nueva York Representante E. VILLALON



La Central y la Industria V. GONZALEZ P

OFICINA: Frente la Lechevia de don Alberto González Soto - Teléfono 142

Horas de Consulta: de 10 30 a 12-30 a. m. todos los días. Los Lunes, Martes y Miércoles de 1 a 5 p. m. Martes, Jueves y Sábado de 3 a 5 p. m.

BAZAR DEL MERCADO JOSE ESQUIVEL

Ofrece un inmenso surtido de sombreros de pita a preclos. sin competencia

MAGNOLIA

Han llegado frescos los cigarrillos Fior de Cuba y Bock Pídalos en todas las Cantinas y Pulperías

ESCARRÉ HNOS.

DRES. ROBERTO JIMENEZ ORTIZ JORGE JIMENEZ O. - DENTISTAS AMERICANOS -

HORAS (8-11 a, m. 1-5 p. m.

OFICINA:-Frente al Almacén de don Joime Corranza

Gran surtido de ropa interior estilo B. V. D. y francés Ropa hecha de casimir

B. A. GONZALEZ & Cía.

CONTIGUO A "LA ALHAMBRA"

FABRICANTES DE PUROS Y CIGARRILLOS "NACIONALES" San José de Costa Rica Marca registrada

AVISO

La Fábrica Nacional de Licores compra leña de buena calidad, de un metro de largo; grueso: 2 centímetros el mínimum y 12 centímetros el máximum, a siete colones el metro.

Se paga AL CONAADO en esta Administración.

EL GRANERO - - De Rómulo Artavia

Depósito de tabaco palmareño y abarrotes en general. Los precios más bajos de plaza.

-

Los obreros heredianos festejan a un revolucionario

El sábado recién pasado, los obreros de la ciudad de Heredis dedicaron una simpática fiesta en hono: al joven revolucionario Francisco Bolaños, uno de los valientes que se batieron en la frontera contra la tira-

Previamente, se habían recolectado fondes al efecto, y hecho todos los preparativos para que el acto resultara bien lucido.

A la llegada del tren en que iba don Julio Acosta para Alajuela, fué recibido el jeven Bolaños por un inmenso número de amigos, entre el cual presentaba su nota alegre un grupo escegido de señeritas.

El almuerzo sué servido en la casa José. Apartado 331. Telésono 366. de don Nicolás Yannarella, uno de los más estimables miembros del elemento obrero herediano, y durante él reinó la mayor cordialidad, y varias personas que hicieron uso de la pa'abra, historiaron un poco sobre la revolución, y expresaron sus deseos y esperanzas de que Costa Rica no vuelva a pasar nunca por los amargos días de tiranías odiosas, desaparecidas de nuestro suelo ya para

A las ocho de la noche, en el amp'io salón de la E-cuela "Nicolás Ulfoa" galantemente cedido por el senor Gubernador, don Luis R. Flores, com nzó un animado baile, ameniza de per la orquesta que dirige don Fernando Murillo.

Numerosas parejas dauzaban llenas de entusiasmo, cuand una bella señorita, Rosa Salvatierra, entregó al obsequiado un precioso ramillete de flores, en testimonio de simpatía. Luego usó de la palabra don Rafael Certés, quien con sencillas y oportunas frases hizo la dedicatoria de la fiesta, y elogió la noble couducta de no en la portería del Hospital. nuestros hermanos centroamericanos, que dejaron sus hogares por / ayudarnos a reconquistar la libertad; hizo particular este elogio a los señores Coronel Narciso Talavera y Abraham Lorez, ahi presentes.

Terminó el baile a las doce de la noche, quedando los concurrentes sumamente satisfechos del agradable rato pasado.

Aviso Importante

Nuestro Jese de Circulación es don Carlos Mora Poveda. - Para todo lo que con élla se relacione, entenderse con él al teléfono 1668.

En la hidalga Puntarenas

Puntarenas, setiembre 23.

A "El Hombre Libre"

En el Teatro Mascota efectuó se anoche la primera asamblea política con asistencia de todo el pueblo de Puntarenas sin distingos de clases sociales y viejos coloridos políticos. No habíamos presenciado nada semejante; los hijos de Puntarenas supieron corresponder a la invitación que se les hizo por hoja volante, dando así una alta nota simpática y prneba inequívoca de civismo. Abrió ei acto don Juan Suñol. El Licenciado Antonio Alvarez Hurtado, invitado especial para presidir la asamblea, proclamó la candidatura de don Julio Acos ta para la Presidencia de la Repúb'i a y a iniciativa su a quedó constituido el Partido Constitucional. Después de una corta alocución del Dr. Leopoldo Acosta, por aclamación fue designado Alvarez Hurtado jefe provincial de la agrupación y se designaron diez personas de los presentes para formular la directiva que debe ser aprobado en asamblea popular. El libro de adhesiones quedó abierto en la oficina del Heraldo y otro en el centro de Artesanos. La jornada política de anoche dejó blen impresionado al pueblo Puntareneño. - Co rresponsal.

Imp. de El Hombre Libre

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 cénsimos por línea e inserción. Pago anticipado

Deseo tomar en alquiler una casa, cude sesenta colones y comprar una cocina eléctrica. Para informes con don Víctor Céspedes D., casa de don Alfonso Salazar.

Necesito una casa regular, en la parte Emile Jore .- Teléfono 493.

Alquilo local aparente para Garage o taller de reparaciones en lugar cantrico. Informes Garage, casilla 156 o en esta oficina.

Para recaudar fondos para el monuse venden los folletos en que García Flamenco delató el asesinato de Fernández Güell y compañeros . Solicito agentes responsables en todas partes - ADAN GARCÍA Z. en San

Escribir apartado 1112.

300 docenas pañuelos de Nansú, muy y medias para hombre y señora muy buenas a C 12 00 docena acaba de recibir la Tien da de Alajuelita, 100 varas al Sur de Cesá-

Piano Alemán, Seiler, muy bueno y ba-rato vende Stéfano Peroti, 125 v. al Sur de la Catedral, contiguo a Odio & Odio. También vendo un motor, petroleo crudo, sistema perfeccionado, 2 caballos y una romana grande.

vende una finca compuesta de: retura, con dos casas, un tren de salinas, carretas y abundantes leñas, 35 animales de cria, varios cerdos, orilla línea férrea al Pacífico y 110 Barranca. - S. ARÁUZ S.

Oportunidad para dedicarnos etra vez portaciones, vendemos nuestra finca de ganado y cacao en Destierro, Línea Vieja:-W. STEINVORTH Y HNO.

Sueros En el Laboratorio del Hospiprincipales sucros (del Instituto Pasteus de París) Preclos baj s Servicio noctur-

Se vende el "Nuevo Mundo", estable-Museo. - Celestino Moraga,

Finca de caña y café Se vende barata. — Consta de 150 manzanas. Tiene 12 de cana, 6 de cafe, 7 de maiz, varias de frijoles, casa de habitación estilo moderno con laz eléctrica, cañería, potreros, buenas aguas, montaña, animales, carretas, trapiche con 2 pailas, casa para peones. Está en completa explotación. Buen clima. Dista dos y media horas, colinda con carretera nacional. Se acepta parte en efectivo o hipotecas y parte en casas, Informes detallados en los altos de la Botica del Aguila.

W. STEINVORTH y Hno.

Comerciantes Acaban de llegar desea comprar una buena mula de driles, cédros, cemento, parafina y hierro en Platinas, al almacén de

> MECATES de la Fábrica de Peralta, los mejores que se fabrican en el país a @ 80 00 el quintal.-Tienda de Ala-

W. STEINVORTH & Hno.

juelita, 100 varas al sur de Cesáreo García. Llegó HIERRO para techos, número 28, al almacén de W. Steinvort v Hno.

cuartos y casa amue-SE ALUUILAN blada, En esta oficina

darán razón.

Vendo una finca de buen terreno en le barrio de San Francisco de Agua Caliente, a una hora de camino de Cartago, punto llamado Navarrito. Consta de 46 manzanas; fué una finca de café y caña; tiene abundantes aguas, buen clima, cercas naturales, dos entradas y camino carretero. Con el producto de ella se paga. Para infor-

mes Francisco Céspedes, Cartago, y en San

José, Jacinto Carbonell, 75 v. al Norte pul-pería "La Tempestad", Paso de la Vaca.

Oportunidad Vendo barata mi propie-dad situada 300 varas al N. de la pulpería "La Barcelona" y el taller completo de herreria, por tener que salir del país. Dan muy buena renta. - LORENZO PADOVANI.

ALMACEN DE ABARROTES

E. SABORIO & Co.

25 varas al Norte del Mercado - Calle del Paso de la Vaca Teléfono 777 - Telégrafo: SABORIO - Apartado 737

HARINA de la mejor calidad Surtido constante de toda clase de artículos Siempre a los precios más bajos de plaza

"La Tienda Azul"

Acaba de recibir un gran surtido de cuerdas de guitarra, violín y mandolina.

De 1000 docenas que llegaron Sólo quedan 100 docenas

Camisetas de algodón para hombres de SUPERIOR calidad en REALIZACION. Invitamos cordialmente a nuestra numerosa clientela y al comercio en general a hacernos una visita para convencerse de la realidad de esta GANGA. Ventas solo por mayor, cantidadminima una docena.

SASSO HERMANOS

PASAJE JIMENEZ

W. R. GRACE & Co.

San Francisco, New Orleans, New York., Londres

Compramos caté

Tenemos buena conección con los principales centros consumidores del mundo

Agencia de W. R. GRACE & Co. Teléfono 769. Pasaje Central. Apartado 1076. SAN JOSE, COSTA RICA

Francisco Orlich y Cia.

N. Orlich

Orlich Hnos.

Fabricantes de Jarcia, Breva y Jabón IMPORTADORES Y EXPORTADORES

SAN JOSÉ Y SAN RAMÓN